

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **5.1 Kesimpulan**

Pada tahun 2020, Jepang mengalami resesi ekonomi namun Jepang justru memberikan bantuan luar negeri dengan jumlah yang tidak sedikit kepada Indonesia sehingga Indonesia menjadi penerima bantuan terbesar Jepang di kawasan Asia Tenggara saat pandemic Covid-19. Penelitian ini menganalisis motif di balik pemberian bantuan luar negeri oleh Jepang ke Indonesia saat pandemi Covid-19 dengan menggunakan konsep motif bantuan luar negeri dari Carol Lancaster. Menurut Carol Lancaster, terdapat empat indikator yang dapat mengetahui motif dalam bantuan luar negeri sebuah negara ke negara lain yakni pertama motif diplomatik di mana adanya tujuan politik dan keamanan dalam pemberian bantuan luar negeri, kedua motif kemanusiaan di mana ada nilai moral yang dimiliki negara pemberi bantuan untuk membantu negara yang lebih lemah, ketiga motif pembangunan di mana negara pemberi bantuan hendak memperlihatkan keberadaan negaranya di tengah masyarakat penerima bantuan, keempat motif komersial di mana negara pemberi bantuan memiliki tujuan ekonomi dalam bantuan yang diberikan.

Pada indikator pertama ditemukan bahwa adanya tujuan politik Jepang dalam pemberian bantuan luar negeri kepada Indonesia dibuktikan dari kunjungan Jepang ke Indonesia saat pandemi Covid-19 ini untuk memperkuat hubungan bilateral dengan Indonesia. Selain itu, juga terdapat tujuan keamanan di mana melalui bantuan luar negerinya Jepang berupaya untuk membangun aliansi dengan Indonesia terkait Laut Tiongkok Selatan. Pada Indikator kedua ditemukan bahwa

Jepang memperlihatkan bahwa negara ini memiliki nilai moral karena membantu Indonesia yang tengah mengalami krisis kesehatan akibat Covid-19 melalui bantuan luar negerinya. Pada indikator ketiga ditemukan bahwa Jepang memiliki tujuan untuk memperlihatkan keberadaannya di tengah masyarakat Indonesia melalui bantuan pembangunannya di kota besar maupun desa yang berada di Indonesia. Pada indikator keempat ditemukan bahwa Jepang memiliki tujuan ekonomi pada bantuan luar negeri yang diberikan kepada Indonesia seperti menciptakan ketergantungan ekonomi terhadap Jepang dan peningkatan investasi maupun ekspor perusahaan Jepang di Indonesia.

## 5.2 Saran

Berdasarkan temuan dari penelitian ini yaitu motif diplomatik, motif pembangunan, motif kemanusiaan, dan motif komersial dalam bantuan luar negeri Jepang kepada Indonesia, maka peneliti menyarankan kepada peneliti selanjutnya untuk dapat membahas lebih lanjut temuan ini. Peneliti selanjutnya dapat melihat hubungan nyata bantuan Jepang terhadap upaya mencapai kesejahteraan masyarakat Indonesia seiring berakhirnya situasi pandemi berdasarkan pernyataan resmi dari WHO. Hal ini akan sangat kontributif untuk memperkuat kajian motif bantuan luar negeri Jepang ke Indonesia sehubungan aspek kesejahteraan dianggap dominan dalam mewujudkan hubungan bilateral yang kuat antar dua negara.